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Primera estación:  

 

CONDENAR quiere decir culpar, sentenciar. (Del lat. condemnāre). 
Dicho de un juez: Pronunciar sentencia, imponiendo al reo la pena correspondiente o dictando en 
juicio civil, o en otras jurisdicciones, fallo que no se limite a absolver de la demanda. 

 
La persona humana en su naturaleza, frágil y débil, egocéntrica y resentida regularmente tiende a 
condenar a los demás injustamente sintiéndose tener la razón quizá en medio de la mentira. Es 
así como crea un ambiente de división a su alrededor puede ser en su familia, vecinos y sociedad. 
¿De que manera nos fundamentamos para condenar a los demás?, ¿Que bases tenemos 
para condenar? Tenemos absolutamente la verdad, o defendemos lo que creemos es verdad.  
 
De que manera se condena la pareja de matrimonio, cuando se echan en cara las actitudes y las 
reacciones de los hijos, su comportamiento, sus respuestas, su educación, su formación, etc. 
De que manera se condenan los hermanos porque uno es mayor, otro apoya mas en el hogar, 
como se reprochan uno con el otro su pereza, su irresponsabilidad, o porque alguno es preferido 
mas que el otro, o se le perdona o pasa por alto un castigo porque él/ella es mas aplicado en la 
escuela que los demás, cuando todos de alguna manera tienen algo de culpa en la responsabilidad 
familiar, o mas bien todos son responsables de la armonía, paz, amor y felicidad en la familia. 
 
De que manera se condena la pareja de novios, sus malos entendidos cuando ambos tienen que 
poner mucho de su parte para solucionar sus diferencias, pulirlas pacientemente, entenderlas, 
comprenderlas y la mejor manera dialogarlas, superarlas por el bien de la relación, construyéndose 
mutuamente y por amor.  (1 Cor 13). 
 
De que manera se condenan los maestros y padres de familia en los problemas con sus hijos en la 
escuela, aferrándose a sus impulsos en su carácter o forma de ser. Los maestros se lavan las 
manos y los padres de familia también. Donde esta entonces la solución que todos necesitan 
buscar unidos cuando con la debida razón, humildad, sensatez uno de los dos debe reconocer o 
ambos reconocer que no están poniendo de su parte el esfuerzo que se requiere para superar 
alguna/muchas irresponsabilidades o deficiencias sea cual fuere y para bien común. 
 
Como se condenan el presidente y la comunidad por muchas razones para hacer algo. El pueblo 
quiere todo cuando no quiere mover un solo dedo de su parte. El ayuntamiento no se 
responsabiliza de muchos deberes que le corresponden de la manera más inteligente, sensata y 
prudente. Aunque sea lo necesario. Ambos siempre se están echando la culpa difamándose, 
destruyéndose en lugar de ser discretos, actuar sabiamente y trabajar juntos. 
 
Como se condenan los comités de cualquier índole. Nadie quiere trabajar por un bien común, 
siempre todo se lo dejan al otro, al mas sensato (porque se deja) ya sea por la escuela de sus 
hijos, por el futuro de la comunidad. Nadie quiere hacer un esfuerzo mínimo, por eso nuestras 
comunidades, barrios, están retrasados en muchas cosas, porque no miramos hacia el futuro, 
somos muy conformistas, no vemos el bienestar de la sociedad, somos egoístas, no nos interesa 
su desarrollo, todo lo hacemos al ahí se va y como salga, todo a medias. Mientras menos me pidan 
(hacer) para mi mejor. etc. ¿Es esta actitud de la sociedad una actitud cristiana? ¿Es esta una 
forma de responder como bautizado? 
 

MUERTE. (Del lat. mors, mortis). 
Cesación o término de la vida. La muerte es un acontecimiento, no implica a alguien.  
En el pensamiento tradicional, separación del cuerpo y el alma. 
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Actualmente se da culto a una imagen de un esqueleto humano es decir los huesos de una 
persona (sistema óseo). La gente ha inventado con esa imagen y la han nombrado: LA SANTA 
MUERTE. Hasta le han construido un templo para adorarla, rendirle culto y hacerla su protectora. 
¿De donde nace esta actitud de la gente que muestra un vacío impresionante de Dios en su 
vida personal? ¿Por qué esta indiferencia de buscar la verdad con sensatez? Quien esta 
vacío de Dios con cualquier cosa se hinca, a cualquier cosa responde si, sin razonamiento 
delicado, le hace caso a todo, creyendo en un error del tamaño de su vacío interior. La 
evangelización, tiene como misión llevar la verdad al corazón de la persona humana, conocer mas 
profundamente nuestra fe católica, reflexionar los errores en los que estamos metidos por falta de 
formación en nuestra fe.  
 
La formación en la Palabra de Dios nos ilumina mejor y da razón con rectitud de las cosas de la 
vida. Pero, ¿a quien le interesa saber mas y mejor de la Palabra de Dios? Se percibe bien que 
a esto rehuimos muchos por no querer comprometernos aun con nosotros mismos, eso dice mucho 
acerca de nuestro compromiso como bautizado. Dejemos un espacio en nuestro ser como un día lo 
hizo Zaqueo, un publicano que se favoreció particularmente en su puesto como cobrador de 
impuestos mas la gracia de Dios fluyo en su ser y todo cambio. 
 
Tú y yo podemos estar condenados a muerte, pero no a dejar de existir sino a la muerte en lo falso, 
en lo equivocado, en lo incierto, en la hipocresía, en el pecado. En aparentes cosas que nos 
enajenan para caer. Así vivimos sin llevar verdadera vida a nuestro corazón es decir, paz, gozo 
espiritual, alegría. El mundo nos ofrece la muerte en el alcohol, nos ofrece muerte en el cigarro, 
muerte en la mentira, en el resentimiento, en el odio, en la venganza, etc.  
 
Cuantas veces tú y yo hacemos el papel de juez sin considerar nuestra miseria humana en 
flaquezas, debilidades, fallas, errores. Y aun así difamamos a nuestros semejantes, levantamos 
falsos que hieren su corazón sin importarnos un poco,  condenándolos por alguna actitud que tal 
vez tú y yo también ya hemos caído y ahora nos sentimos perfectos para señalar con el dedo y  
culpar a los demás. Antes de hablar mirémonos al espejo y veamos de lo que estamos hechos y 
callemos, guarda todo en tu corazón como Maria, Madre de Jesús que supo vivir de manera 
prudente y santa. Mientras Jesús llevo su Palabra y con ella una verdad plena para bien de todos 
provoco disgusto, desacuerdo, incomodidad para aquellos que anidan en su corazón la envidia, el 
egoísmo, el poder, la avaricia, etc.  
 
Maria supo que la verdad no era bien recibida en el corazón de la gente a través de su Hijo Jesús 
mas su relación interior tan profunda con Dios-Elohim recibió todo lo que su hijo recibía de aquellos 
que no aceptaron su mensaje y un cambio en su vida personal, que lo difamaban, lo insultaban y lo 
llevaron a la cruz como cómplices de un mismo pecado/error. Así, María se hace modelo de 
verdadera unión con Dios-Elohim a través de la oración. 
 
Antes de criticar piensa si te gustaría que te envolvieran a ti en líos sin razón alguna. No desees 
para el otro, lo que no quieras para ti. Con la vara que mides serás medido. No te pongas en el  
lugar que solo a Dios le corresponde, no te creas el justo juez que solo Dios Creador de nuestra 
existencia nos pagara según nuestros actos. Por esa razón preparémonos porque no sabemos el 
día ni la hora. Dejemos nuestras torpezas a un lado y hagamos nuestras propias 
responsabilidades. Dejemos la vida ajena, que cada cual haga lo que le corresponde, tú y yo 
hagamos lo justo y lo bueno, en la familia tenemos mucho que dar. Construye no destruyas la vida 
de los demás, o más bien, no destruyas la paz que la otra persona (familia) tiene. 

 
ORACION 
Señor-Elohim, míranos reunidos en tu nombre para conmemorar la Pasión de Jesús-Yeshua tu 
Unigénito, concédenos que al meditar esta estación no condenemos a nuestro prójimo por 
cualquier motivo, mas bien ayúdanos buscar la felicidad sembrando tu amor y la paz-shalom. 
Amen. 
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Segunda estación:  

 

 

CARGAR. (Del lat. vulg. carricāre, y este del lat. carrus, carro). 
Poner o echar peso sobre alguien o sobre una bestia. 

 
Reflexionemos esta palabra en el sentido cristiano como compromiso. La vida nos ofrece asumir 
compromisos según nuestras capacidades y posibilidades. Es así como encontramos el 
compromiso de un matrimonio moldeándose, construyéndose mutuamente, caminar juntos por 
amor a si mismos y a su familia. Cargar con ese compromiso no es nada fácil, sin embargo, Dios 
nos ha dotado de virtudes, carismas que nos permiten llevar de manera sabia e inteligente nuestra 
cruz hasta el final.  
 Esta el compromiso de hijos con los padres. 
 Esta el compromiso de maestros con alumnos.  
 Esta el compromiso de padres de familia con los maestros.  
 Esta el compromiso del director con maestros.  
 Esta el compromiso de alumnos entre si.  
 Esta el compromiso de un comité con la institución. 
 Esta el compromiso entre amistades y entre novios. 
 Esta el compromiso de la sociedad con la sociedad misma. 
 Esta el compromiso de doctores con sus pacientes. 
 Esta el compromiso de un ayuntamiento con su comunidad. 
 Esta el compromiso con uno mismo. De amarse, conocerse, formarse en el bien y corregirse. 

Pero, ¿como hemos cargado con nuestra cruz en este camino de la vida, cada quien en su 
estado de vida? ¿Ha sido fácil cargar con nuestro compromiso? Ciertamente que no. 
Tal vez hemos querido ignorar, esquivar, rehuir, apartarnos del compromiso. Quizá buscamos a 
quien hacerle cargar nuestra cruz o compromiso que nos corresponde. Tal vez queremos asumir 
un compromiso o cargar una cruz que no nos corresponde metiéndose en lo ajeno. O aparentamos 
llevarla bien que nos presumimos poder cargar con otra cruz. 
 

CRUZ. (Del lat. crux, crucis). 
Madero hincado verticalmente y atravesado en su parte superior por otro más corto, en los cuales 
se clavaban o sujetaban las manos y pies de los condenados a este suplicio. 
Insignia y señal de cristiano, en memoria de haber padecido en ella Jesucristo. 

 
La cruz es el signo de un compromiso, es el signo de esfuerzo, decisión, disponibilidad, sencillez, 
humildad, obediencia, entrega, signo de un verdadero compromiso cristiano. Jesús decía: el que 
quiera seguirme niéguese a si mismo, tome su cruz y me siga. Nosotros, ¿lo seguimos de 
verdad convencidos?, o ¿aparentamos seguirlo haciéndonos que somos buenos cristianos 
responsables y que nos presumimos que si podemos, cuando de verdad somos falsos? 
 
En la Eucaristía respondemos en el tiempo pascual: Por tu cruz y resurrección nos has salvado 
Señor. La cruz que Jesús nos permite llevar es la que el confía que podemos llevar, si en 
ocasiones parece mas pesada no es porque de verdad pese sino porque Dios permite 
reconozcamos la fuerza interior, que él nos da, para no desfallecer y continuar el camino apoyados 
de su providencia. La fe, la esperanza y el amor, son las virtudes con la que debemos llevar 
nuestra cruz hasta el final por amor a él y a su Iglesia. 
 
La cruz es aquel compromiso que estamos desempeñando en este momento, ya sea como 
miembro de un comité, como profesor, padre o madre de familia, hijos, amigos, novios, ahijados, 
padrinos, entre muchos otros que vamos encontrando. Puede ser también una cruz de 
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enfermedad, preocupación, angustia, una situación difícil, puede ser una cruz difícil que destruye la 
vida como el alcohol, la droga, el cigarro, la prostitución, etc. 
 

A CUESTAS. (Del lat. costa, costilla, costado). 
Sobre los hombros o las espaldas. A su cargo, sobre sí. 

 
En ocasiones el peso de algún objeto o cosa que cargamos parece desfallecernos tal vez porque lo 
cargamos de manera incorrecta, tal vez porque el cuerpo siente un dolor o esta enfermo, una 
molestia que no nos permite llegar al objetivo sin ninguna complicación. 
 
En otros, la carga no tiene ninguna reacción complicada debido a la fuerza física, al estado 
anímico, a la salud corporal, al buen alimento, a cuidar el cuerpo para que rinda de la mejor 
manera. 
 
El compromiso de cualquier forma que se presente en cada uno parecerá para unos llevarse sin 
ningún problema, para otros, una carga en vano, que no nos corresponde, quizá es molesta, 
complicada, nos hastía y preferimos la comodidad de no mover un solo dedo para cargarla. Otros 
prefieren llevar la carga con dificultad pero convencidos y de buena gana por el objetivo principal 
que se tenga en mente y con amor. 
 
ORACION 
Señor-Adonay, Que cargar la cruz de nuestro compromiso, no se vuelva un peso molesto sino que 
miremos el fruto de nuestro deber haciendo el bien y el valor de llevarla apoyados de tu Hijo 
Jesucristo que se nos une en el camino acompañándonos hasta el final. Amen. 
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Tercera estación:  

 

CAER. (Del lat. cadĕre). 
Dicho de un cuerpo: Moverse de arriba abajo por la acción de su propio peso.  

 
En muchas ocasiones en nuestra experiencia, hay diferentes reacciones en la persona humana 
cuando alguien o algo caen. Para algunos ocasiona un susto, para otros impresiona, para otros 
molesta, para otros les alegra, otros les duele principalmente cuando cae sobre su persona. 
Algunos se preocupan haya lastimado a la persona, otros desean sienta mas dolor por coraje o 
resentimiento, otros harán algo para apoyar y resolver la situación. Muchos otros no les interesa lo 
mínimo. Otros más actúan indiferentes. 
 
Todas estas reacciones en nuestra vida humana pueden compararse con aquellas relacionadas al 
comportamiento humano. Antes consideremos a la persona frágil, débil, falible pero dotada de 
dones y carismas a imagen y semejanza divina. Humus del latín que significa polvo y del cual 
también significa humano, nos da a entender precisamente la condición de la persona después del 
pecado original. 
 
Siendo frágiles hemos aprendido de muchos errores (caídas), ya sea por curiosidad, por propia 
iniciativa, por debilidad, por impulso de nuestro temperamento, entre otros. Todos tenemos 
defectos, porque los hemos heredado del temperamento de nuestros padres, otros porque la 
sociedad nos dio mal ejemplo. Pensemos: ¿Cuáles son los defectos en nuestro temperamento 
que nos destruyen todos los días? ¿Cómo he formado mi carácter para sobrellevar mis 
defectos? Todos aquellos defectos de nuestro temperamento, como el orgullo, la vanidad, el 
resentimiento, el odio, entre muchos otros, etc. Son los que tienen mayor fuerza sobre nosotros.  
 
Así le siguen muchos otros con menor fuerza pero por mínimos que sean también perjudican a 
nuestra persona. Concluimos entonces que vivimos en una batalla interior constante, que estamos 
divididos en nuestra persona y que tenemos que luchar con la ayuda de los sacramentos 
especialmente la Confesión y Eucaristía. Sin embargo, nunca debemos derrotarnos ya que nuestra 
primera victoria fue nacer. De ahí que nacimos para triunfar. Jesús-Yeshua nos llama a vencer la 
muerte, vencer las caídas por muy duras que sean. 
 
La sociedad no ha querido entender de qué ha sido formada (de barro) es decir, frágil, débil, 
inclinada al mal. La formación inadecuada de todos y los ejemplos incoherentes en el seno familiar 
y social propician las actitudes de desorden  en niños, adolescentes y jóvenes que nos hacemos 
formadores del mal en cierta manera. Hemos sido creados para buscar siempre el bien para eso 
fue creada la persona humana: para hacer y cuidar el bien. Ser santos como Dios es santo. 
 

PRIMERA VEZ.  

Esta estación nos recuerda la primera caída de Jesús con la cruz. Esta misma acción de Jesús nos 
permite reflexionar nuestras primeras caídas en muchas cosas, así hemos entendido y 
comprendido que todo aquello que perjudica nuestra persona no es conveniente acostumbrarnos, 
o depender de aquello que nos destruye, pensemos en el cigarro, en el licor, las drogas, la 
cerveza, los anticonceptivos, el odio, la mentira, los chismes, la difamación, la critica destructiva, 
etc. Todos hemos aprendido que no hemos ganado algo bueno dejarse llevar por lo que nuestro 
carácter, o nuestro pensamiento nos dice, mas bien hagamos un alto en toda actitud incorrecta y 
reflexionemos a tiempo lo que vamos hacer o decir para evitar mas enredos o complicaciones. 
 
Los jóvenes y adolescentes que empiezan a experimentar la vida, con ella experimentan sus 
primeras caídas. Creo conveniente sugerirles aquellos que en su edad tienen muchas 



REFLEXIONES DEL VIA CRUCIS 
 

Pesaj Marzo-Abril 2010 
Misionero Armando F. Bravo. 6 

curiosidades, no se los podemos impedir con rigor porque entonces mas lo harán. Se aconseja a 
los padres principalmente para orientarlos. A los hijos, tomar las precauciones debidas  para que 
no se vuelva una costumbre o hábito desordenado, dejarse llevar por los múltiples vicios que nos 
rodean. Hay cosas que si debemos abstenernos en absoluto por nuestro bien como las drogas, 
que destruyen las neuronas del cerebro y jamás se recuperan, lo cual debilita la persona y tienen 
sus reacciones críticas en el comportamiento de la persona. Los padres de familia no dejen de 
atender a sus hijos, darles un poco de tiempo para platicar con ellos y hablarles de la vida 
abiertamente sin tabúes, sencillamente en una conversación sana de padre, madre a hijo. O de 
hermano a hermano. 
 
Deseas un hijo drogadicto, un hijo alcohólico, un hijo desordenado sexual, un fumador, una 
prostituta, un vendedor de drogas, un hijo ocioso, perezoso. Padre y Madre de familia, ¿Qué estas 
haciendo en estos momentos por el bien de tu familia y de la sociedad? ¿Evitas el desorden 
o solapas y no quieres ver lo que de verdad esta pasando en tu casa? Y al final, ¿le reclamas 
a Dios un hijo/a así? 
 
ORACION 
Señor-El-Shadday, te presentamos nuestra fragilidad humana, enséñanos responder de manera 
comprometida para crecer en el verdadero amor para cada uno y nuestra familia. Danos la 
sabiduría por tu Palabra para orientar a la juventud que todavía camina a ciegas porque muchos 
padres de familia no hacen ni lo mínimo para formar a sus hijos. Que tu Espíritu Santo nos guíe a 
todos a la luz de la verdad en nuestra situación particular y así evitar más caídas de jóvenes y de 
nosotros adultos. Amen. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



REFLEXIONES DEL VIA CRUCIS 
 

Pesaj Marzo-Abril 2010 
Misionero Armando F. Bravo. 7 

Cuarta estación:  

 
 

ENCONTRAR. (Del lat. in contra). 
Dar con alguien o algo que se busca. Dar con alguien o algo sin buscarlo. 

 
Nos ha pasado seguramente en la vida. 
 Encontramos a alguien que no hemos visto por mucho tiempo. 
 Encontrarnos con personas conocidas en una ciudad. 
 Encontrar una dirección que hemos buscado por mucho tiempo. 
 Encontrar alguna persona perdida o algún objeto perdido. 
 Encontrar la forma de proceder sobre algún asunto, la forma de tratar a las personas. 
 Encontrar la finalidad de hacer las cosas. 
 Encontrarnos con nosotros mismos.  

 
Todas estas situaciones concluyen en una alegría particular: 
 
 La alegría de ver alguien después de tanto tiempo. 
 La alegría de ver a quienes conocemos en un lugar lejano. 
 La alegría de encontrar una dirección después de tanto buscar. 
 La alegría de encontrar lo perdido. 
 La alegría de reconocer nuestros errores personales. 
 La alegría de que la situación en algún caso estará mejor. 
 La alegría de convivir bien con las personas que conozco su manera de ser y de pensar. 
 La alegría de que lo que hago me llena de satisfacción. 

 
Jesús encuentra a su madre en el camino, pensemos en una alegría discreta, callada acompañada 
de dolor y sufrimiento, pero ese encuentro fue para dar fuerza, ánimo, esperanza, sostenida por el 
amor. Maria quiso motivar, animar a su hijo Jesús, Maria siempre fue su apoyo moral y espiritual en 
su camino de dolor. Aunque el sufrimiento fue muy intenso el amor supero todo dolor para mostrar 
la fuerza divina en la condición humana frágil, débil. 
 
Esa alegría que no se puede mostrar en una sonrisa porque el dolor es latente, la encontramos en 
el gozo interior donde Dios que nos da la fuerza de continuar adelante por amor a nosotros 
mismos, por amor a los hijos, por amor a la familia, por amor a los enfermos, por amor a tu pueblo, 
sobre todo por amor a Dios que ha dado su vida en la cruz para salvarnos y redimirnos. Con esa 
cruz quiso Dios evitar nuestra condenación eterna porque nos ama. Dios quiere que todos los 
hombres se salven y lleguen al conocimiento de la Verdad. La verdad es Dios mismo, su Palabra, 
su pasión, muerte y resurrección.  
 
Encontrar a María-Myriam santísima en el camino de la vida será siempre un apoyo materno 
esencial en nuestra circunstancia. Por eso, expresamos vivamente: Ruega Señora por nosotros los 
pecadores, ahora y en la  hora de nuestra muerte. Amen. 
 

MADRE. (Del lat. mater, -tris). 
Hembra que ha parido. Hembra respecto de su hijo o hijos. 
 
Toda madre sabe su función en medio de una familia. Una madre de familia sabe de cuantas 
penas y dolores, alegrías y gozos, éxitos y fracasos, vive una familia, etc. Maria, madre de Dios-
Theotokos. Sabe bien de esta realidad humana, con razón el sacerdote Simeón cuando Maria 



REFLEXIONES DEL VIA CRUCIS 
 

Pesaj Marzo-Abril 2010 
Misionero Armando F. Bravo. 8 

presento al niño Jesús en el Templo, le dirigió unas palabras señalando la realidad del niño y de 
Maria. 
 Este niño será un signo de contradicción para muchos. 
 Y a ti, una espada atravesara tu corazón.  
 
Ella, guardo todas esas cosas en su corazón, es decir, las puso en manos de Dios haciendo lo 
necesario en su condición de madre. La oración fue su escudo, su dialogo diario con Dios el 
creador de todo. Supo expresar con certeza diciendo: Glorifica mi alma al Señor, se alegra mi 
espíritu en Dios mi Salvador, porque ha hecho obras grandes por mí… 

 

CAMINO. (Del celtolat. cammīnus, voz de or. hisp.; cf. celtíbero camanon). 
Tierra pisada por donde se transita habitualmente. Vía que se construye para transitar.  
Jornada de un lugar a otro. Dirección que ha de seguirse para llegar a algún lugar. 

 
Cuando reflexionamos el vía crucis recordamos un camino lleno de dolor y sufrimiento, un largo 
camino que culmina en una cruz pero este sufrimiento vivido por amor, se transforma en una 
ofrenda agradable al Señor, sostenido con fe y esperanza en la vida eterna es la felicidad a la que 
estamos llamados. Nos llena Dios de plena confianza porque mira siempre con amor nuestro diario 
vivir. 
 
El camino del vía crucis nos da entender el caminar de nuestra vida acompañada de múltiples 
experiencias buena y desagradables. Igual que Jesús que encuentra a su santísima madre para 
reconfortarlo y sentir su amor, presencia y dolor. Así en nuestra vida personal encontramos a Maria 
que también nos da la fuerza para seguir nuestro camino en medio de dificultades sostenido por su 
intercesión y oración a Dios. Por eso quiso Jesús desde la cruz, confiarnos a su madre, para 
buscarla, amarla, valorarla, defenderla, reconocer sus virtudes excepcionales que la impulsaron dar 
también su vida por todos. Con mucha razón es ella corredentora, ya que participa con su gran SI 
al plan salvifico del Padre.  
 
ORACION 
Myriam, bat-tzion-hija de Sion, reconocemos en ti la benevolencia del Padre para su pueblo 
predilecto Ysrael. Escucha nuestra oración e intercede por todos, llamados a formar un solo pueblo 
en Jesús-yeshua ja-mashiaj. Y alienta nuestro compromiso de vivir su voluntad como un día lo 
hiciste tu  y respondiste Si con plena convicción. Amen. 
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Quinta estación:  

 
 

CIRINEO. 
Llamado así porque era originario de una región llamada Cirene. 
Reflexionamos la situación de este hombre, venia del campo, cansado de trabajar, caminaba hacia 
su casa quizá para descansar, no conocía a Jesús, se resistía ayudarlo. Al final, se convence y le 
ayuda. 

 
Recordamos nuevamente que el camino del vía crucis será nuestra propia vida personal. En este 
camino hemos encontrado varios cirineos que tienen sus responsabilidades, que quizá están 
cansados de lidiar con sus propios quehaceres, problemas, mas aun te dan su apoyo o ayuda, de 
cualquier forma se muestran serviciales en lo posible para hacer sentir bien a quien lo necesita. 
¿Quien no ha encontrado algún cirineo? cuando va de viaje, en el hospital, en la ciudad 
perdidos, en la calle cuando se esta desorientado, en la familia, en la escuela, en la vecindad, 
cuando te apoyan económicamente, cuando se esta enfermo, en algún accidente, decepcionado 
por los problemas, en problemas difíciles, cuando te encuentras lejos de tu tierra, cuando se 
necesita una luz, un consejo, etc. Pero también a cuantos cirineos les debemos mucho y no lo 
agradecemos. Nos comportamos como si nada hubiera sucedido, indiferentes de su apoyo y 
preocupación, quizá vemos sin importancia lo que hicieron con nosotros. 
 
Algunos otros cirineos que hemos encontrado pasan sin considerar una ayuda, tal vez la mínima 
pero que reconforta. No les interesa hacer el bien a los demás quisieran si, que todos estuvieran a 
su servicio cuando el/ella lo necesiten. O tal vez tú y yo hemos tenido esa actitud de indiferencia 
hacia quien más lo necesita porque estamos ocupados, porque tenemos algo que hacer y es más 
importante. Reconozcamos que aunque estemos ocupados no tiene menos valor que ayudar a 
quien lo solicita o vemos lo necesita. Lo que se esta haciendo de cualquier manera se va hacer y lo 
que podías haber hecho te negaste hacerlo. 
¿Qué tipo de cirineo te consideras? Reflexiónalo y reconoce tus fallas si no has sido un buen 
cirineo.  
 Este cirineo se compara con el pasaje del buen samaritano.  
 Obras de misericordia espirituales y materiales. 

 

AYUDA. 

La ayuda de alguien implica comprensión, motivación, fortaleza, solidaridad, fraternidad, servicio 
desinteresado, apoyo moral y espiritual. Quienes dan su tiempo, comprensión, entienden la 
situación de quien ayudan. Darse a si mismo a favor de otra persona para apoyarla no es fácil, se 
necesita ponerse en su situación y deseos de motivar a la persona, motivándola pensar diferente 
dependiendo de su situación ante el problema y creer en si mismo que toda ayuda es un bálsamo 
de paz y gozo. 
 

CRUZ. 

Imagina que entras en un lugar donde encuentras varias cruces de diferente tamaño, condición, 
estilo y grosor.  
Si te dieran a escoger una cruz para cargar. ¿Cuál eliges? 
Hay opciones varias, una seguramente seria la que menos me incomode, que pueda llevar, que no 
me cause cansancio ni dolor y que realmente me guste. 
No te ilusiones, ni prefieras cualquiera de estas cruces porque ninguna de estas es la que tu, llevas 
cargando.  
 



REFLEXIONES DEL VIA CRUCIS 
 

Pesaj Marzo-Abril 2010 
Misionero Armando F. Bravo. 10 

La cruz que llevas es la que eres capaz de llevar, tal vez áspera, gruesa, difícil de cargar, a veces 
quizá con mayor peso otras es favorable y ligera llevarla, alguna otras ocasiones parece que se 
nos cae del hombro y de la manos, en otras hemos caído con ella hasta el suelo y con dificultad 
nos hemos levantado aun con su peso y seguimos adelante.  
 
¿Quién te ha dado el valor, la fuerza, la motivación, el impulso de continuar llevando esa 
cruz a pesar del camino pedregoso y complicado?  Podría ser tu familia, tu esposa (o) tus hijos, 
tus padres, tus amistades, tus planes, etc. Sobre todo esto Dios ha estado contigo para levantarte y 
seguir a pesar de las circunstancias. Animo, levántate si estas caído, confía en Dios, luego en ti y 
continua tu recorrido que aun falta mucho llegar al final. 
 
La cruz que llevas en tus hombros es la cruz que te esta santificando cada día, que te esta 
haciendo digno merecedor de aquel lugar que Cristo tiene preparado para ti, animo! No te 
desesperes, más bien busca a Dios en la oración y da gracias por llevar esa cruz en este camino 
ya recorrido y que en ocasiones has renegado. Ciertamente podrás llegar al final. 
 
ORACION 
Señor-Hashem, en ocasiones nos desesperamos llevando la cruz de nuestro compromiso, 
necesitamos fuerza y aliento, descanso y alimento, recuperar fuerza para proseguir nuestro 
caminar. Concédenos encontrar Cirineos de buena voluntad para apoyarnos. Que nosotros 
también seamos buenos Cirineos para los demás. Dirige nuestro corazón al servicio de los demás 
y seamos una lámpara en su oscuridad personal que ilumine su caminar hacia ti. Amen. 
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Sexta estación:  

 
 

LIMPIAR. (De limpio). 
Quitar la suciedad o inmundicia de algo.  Quitar imperfecciones o defectos. 

 
Limpiar es una actividad primordial que todos buscamos en nuestro hogar o lugar donde 
trabajamos. Por lo regular lo primero que realizamos es limpiar la casa o el lugar donde 
desarrollaremos nuestro trabajo. La limpieza representa el orden, la organización, una casa limpia 
es accesible, agrada. Un lugar sucio da mal aspecto y dice mucho en una familia o persona. Esta 
actividad la realizamos en muchas cosas en nuestro entorno. 
 
Limpieza también puede referirse a la administración de un comercio, trabajo, tramites legales, 
educativos, de salud. Solución de alguna situación delicada e importante. 
Buscar la limpieza (transparencia) en diferentes aspectos se refiere a la buena voluntad, buena 
intención de la persona a su entorno, familiar, laboral, comunitario, etc. 
 
Tal vez en nuestra vida hemos tenido la oportunidad de limpiar el rostro de alguien que se ha 
involucrado en situaciones embarazosas, delicadas y comprometedoras. Con nuestros consejos 
hemos aportado algo para limpiar su condición, suavizar también su reacción y hemos demostrado 
la buena intención y buena voluntad de apoyar sea de quien se trate. 
 
Todos en nuestra condición humana hemos fallado, lo que implica que hemos ensuciado nuestra 
imagen. Que difícil es limpiar la imagen de una persona ante los demás, lo sucio (difamación, 
calumnias, chismes) corroe la personalidad que con dificultad se ha ganado con una rectitud moral. 
 
Comúnmente nombramos a las personas como limpias o sucias refiriéndose a su manera de 
proceder ante las diferentes situaciones en la vida. Hablar de una u otra nos da mucha referencia 
tocante a la persona de la que nos referimos para confiar, aceptar, delegar o proceder de manera 
contraria, alejándose por precaución. 
 
¿Qué tan limpio somos en diferentes actividades, funciones y servicios? 
¿Cómo nos ganamos a las personas? Por transparentes y limpios o por sucios, ventajosos y 
malintencionados. 
 

ROSTRO. (Del lat. rostrum). 
Cara de las personas. 
 
El rostro es una parte importante de una persona, en ella miramos muchas reacciones de alegría, 
tristeza, decepción, enfermedad, odio, rencor, coraje, preocupación, decepción, paz, gozo, 
comprensión, aceptación, rechazo, deseo de bien y de mal, etc.  
 
El rostro representa el corazón de una persona, porque ella nos refleja su interior mediante el 
rostro. El rostro es la ventana al  corazón.  
 
La verónica cuando se atreve a limpiar el rostro de Jesús, llega a su corazón para darle un apoyo 
fraterno, puro, moral-espiritual lleno de amor que lo fortalezca y anime llegar al final en su 
situación. Esta actitud valiente y arriesgada de verónica se sigue repitiendo en ti y en mí hoy en día 
en este camino de la vida. Cuantas ocasiones quizá encontramos también personas arriesgadas 
que están de tu parte para defenderte de alguna injusticia. Cuantas personas que saben de ti son 
valientes para mostrar la fidelidad de su amistad y dan la cara por ti.  
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La preocupación sincera hacia una persona con todo lo que viva en su interior es lo más humano, 
sensato, responsable, excepcional que una persona puede realizar en bien de los demás. 
¿Cuántas personas hay con dificultades, esperando alguien que venga a limpiar su rostro y 
nadie le interesa ponerse al servicio de quien lo necesita? Somos egoístas, buscamos nuestro 
bien sin importarnos los demás.  
 
ORACION 
Señor, al meditar esta estación recordamos que nuestro rostro no esta tan limpio como debe estar. 
También recordamos que no somos arriesgados para defender a quien le tenemos afecto, cariño 
por nuestra amistad y salimos rehuyendo por miedo y por no comprometerse. Ayúdanos ser 
buenos cristianos que demostremos valor suficiente y con la verdad en la mano para dar la cara 
por alguien que respetamos y sabemos bien de ella/el. Concédenos estar siempre limpios de 
nuestro rostro como de nuestro corazón. Amen. 
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Séptima estación:  

 
 

CAER. (Del lat. cadĕre). 
Dicho de un cuerpo: Moverse de arriba abajo por la acción de su propio peso.  

 
He escuchado comentar respecto de un animal (burro, caballo), que cuando se llega a caer en 
cierto hoyo, que vuelve a pasar por el mismo lugar nunca mas vuelve a caer en ese mismo hoyo. 
Verdad o mentira podemos sacar una buena enseñanza de esto. Comúnmente se menciona que la 
persona humana es muy terca, necia y obstinada, porque a diferencia de cualquier animal que 
mencionamos, la persona no le bastan una o diez veces para darse cuenta que esta equivocada en 
su manera de pensar, en alguna actitud o vicio como queramos llamarle. La persona cae una y 
muchas veces mas y aun así continua haciendo lo mismo perjudicándose o dañando a las demás 
personas, incluso a la misma familia. Se da cuenta cuando ya es demasiado tarde, y ciertamente 
habrá pocas probabilidades de mejorar aunque es mejor tarde que nunca ciertamente podrá 
ayudar. 
 
 Algunos caen por propia iniciativa. (cuando queremos perjudicar a alguien, mentir, robar, etc.). 
 Otros caen porque los empujan. (de manera precipitada, irreflexiva, por resentimiento, etc.). 
 Otros caen por complicidad. (en un robo, en el alcohol, las drogas, golpear a alguien). 
 Otros caen por curiosidad. (cigarro, alcohol, drogas, sexo). 
 Otros caen por intereses particulares. (prostitución, golpear alguien, matar por dinero). 
 Otros caen por corrupción. (maniobrando de manera ventajosa un tramite legal, una situación 

delicada, etc.) 
 Otros caen por plena voluntad y convicción. 

 
Pensemos: ¿En cuál de estas opciones nos encontramos cada uno de nosotros? 
 

SEGUNDA VEZ 

Recordamos al Hijo Prodigo (Lc 15, 11-31), que quiso su libertad para hacer sus caprichos y se dio 
cuenta aunque ya tarde que su caprichito lo llevo a destruirse a si mismo, a su familia y a la 
sociedad. No tuvo la prudencia de darse un momento de reflexión y mirar hacia donde iba y si 
estaba correcta su decisión. ¿Qué le falto al joven antes de tomar esa decisión? ¿Que le falto 
antes para irse de su casa? 
Entre muchas cosas podrían ser los principios de la familia, los valores humanos, la educación 
desde el hogar, el ejemplo e insistencia de sus padres, la corrección fraterna. Ante todo la 
búsqueda de Dios. 
 
Pensemos también en la mujer adultera (Lc 8, 1-11), como la Samaritana (Jn 4,1-45 que convivió 
con siete maridos), que llevaba una vida de libertinaje haciendo de su propia vida, una vida fácil, 
sin esfuerzo, ni sacrificio y buscar un trabajo digno y decente. Exponiéndose a enfermedades, y la  
propia infelicidad. ¿Qué gano? ¿Verdadera felicidad, paz, amor?, comodidad tal vez si por el 
dinero pero el dinero nunca es todo, si es necesario pero no da la felicidad. ¿Qué le falto a esta 
mujer antes de llegar al extremo? Tal vez encontrar a alguien que le hablara con sensatez y 
respeto que no era correcto el camino que ella creía conveniente o correcto y así sucedió porque 
se entrevisto con el Hijo de Dios, Jesús.  
 
Podemos pensar también que estos tres personajes que encontramos en la Sagrada Escritura  
creen ustedes que ¿no volvieron a caer en la tentación? Uno, de volver a irse de casa, 
desobedecer y la otra de volver a caer en la prostitución. Tú y yo tenemos la respuesta. En 
nuestros defectos ¿Cuantas veces nos hemos decidido ser mejores, nos hemos propuesto no 
volver a equivocarse y ser diferentes y volvemos a caer en la misma o peor situación? 
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Pensemos en los menores, en los niños. Ustedes padres de familia deben poner mayor interés en 
ellos aconsejándolos, hablándoles de que y de quienes se tienen que cuidar.  
 Padre de familia a ti te digo: ¿Te ha preocupado orientarlos? 

 ¿Les has dado tiempo de hablarles con cariño y afecto, no a gritos ni golpes? 

 ¿Los has escuchado como adolescentes y jóvenes cuando quieren comentarte algo? 

 ¿Te ha importado lo que tienen que platicarte en cualquier edad que tengan? 

 ¿Te interesa su buena formación, su buena conducta en la familia y la sociedad? 

 ¿Qué les falta a tus hijos antes de que tomen una decisión incorrecta y/o drástica e 
inconveniente? 

 ¿Qué has hecho de tu familia? Ya no pierdas tiempo por ahí, la felicidad de tu familia 
también esta en tus manos involucrando también a Dios, dueño de ti. 

 El Señor nos pedirá cuentas claras acerca del Amor. 
 
En una ocasión un niño añoraba dialogar con su papá, estar un  momento con su él, al no tener la 
oportunidad porque su padre siempre no tenía el tiempo para sus hijos. El niño empezó a ahorrar 
en su alcancía pensando que solo con algo de dinero podría su padre darle el tiempo que él 
necesitaba. Un día le pregunta: ¿papá cuanto ganas? ¿Me podrías vender una hora de tu 
tiempo? Y le da lo que pudo ahorrar para poder comprarle un poco de su tiempo. 
 
Pongamos atención en los niños, como empiezan a caer en la maldad una y otra vez. 
Como caen los adolescentes y jóvenes y los padres indiferentes una y muchas veces mas. 
Como caen las muchachas y muchachos una y otra vez en el desorden, la irresponsabilidad de hijo 
(a) la falta de valores, etc. 
 
Como caen los padres desidiosos una y otra vez por el bienestar de sus hijos. No solo es 
importante la escuela, la salud, los alimentos, la ropa, sino los valores humanos, los principios que 
ustedes padres de familia y todos debemos vivir en el seno familiar. Un hijo/a es lo que sus padres 
le enseñaron vivir desde la casa. Cuando da un mal ejemplo ante la sociedad hace con ello una 
referencia a los padres por su error de educarlos y formarlos convenientemente. Padre y madre de 
familia a ti te digo: descuida de tus hijos y miraras tus grandes errores en su juventud. Y no te 
lamentes o te pongas contra Dios por tener un hijo/a malo/a como comúnmente se expresan. La 
obligación es solo tuya. 
 
Como caemos los adultos una y otra vez en los mismos errores a pesar de la experiencia y 
madurez. 
 
ORACION 
Señor Jesús-Yeshua, que nuestra condición frágil se refuerce con tu Gracia y por tu Palabra que 
nos dirige, nos corrige y nos fortalece para evitar que nuestras caídas no sean tan frecuentes. 
Ayúdanos tener la valentía y los valores humanos necesarios para mantener firme nuestra decisión 
solo en ti, único Camino, Verdad y Vida. Amen. 
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Octava estación:  

 
 

CONSUELA. (Del lat. consolāre). Aliviar la pena o aflicción de alguien.  

 
LEA ANTERIORMENTE EL CONTENIDO, LUEGO ELIJA EL/LOS PARRAFOS INDISPENSABLES 
A SU PARECER. 
 
Cual es la reacción cuando consolamos a un pequeño animalito que se cayo, se fracturo una pata, 
que esta herido, o triste. Notamos que de alguna manera aun siendo animalitos sienten el afecto y 
cariño que les damos y se sienten bien, les agrada el apapacho, cuando los cargamos, cuando les 
hablamos, etc. 
 
Con mucho mayor razón sucede esto  en una persona humana dotada de una inteligencia y una 
voluntad para agradecer, sentir fuerza y apoyo de quien se pone al servicio de los demás para 
animar, motivar y consolar en duros momentos por los que la persona esta pasando. 
 
En la vida nos hemos encontrado situaciones donde tenemos compasión por alguien. Consolar es 
tener compasión, fortalecer, animar, motivar. Compasión es hacerse uno con aquella persona que 
sufre y necesita nuestro apoyo, presencia. Compasión es entrar en la persona misma y hacerse 
uno en su sufrimiento personal, haciéndola sentir apoyada y sostenida en cierto momento difícil. 
 
Hay ocasiones que nos compadecemos por alguna persona, familia en su situación, pero solo se 
queda en palabras, y nos expresamos así: pobre de la familia fulana que pena que pasen por esa 
situación. Que lastima lo que le pasó a zutano, pero ni modos así es la vida. Entre otras, con esta 
afirmación reconocemos la gravedad del problema, sabemos que tiene nombre pero hasta ahí 
llegamos, porque no movemos un solo dedo para apoyar, no hacemos nada para solidarizarnos y 
expresar nuestro apoyo moral, hay muchas formas de alentar a la familia o persona en sus 
situaciones por muy difíciles que sean. De nada sirve expresar con nuestra boca frases como esas 
si nos quedamos cruzando los brazos. Si no hacemos realmente algo por aquella/s persona/s. 
 
En Jesús notamos su compasión por varias personas en la Sagrada Escritura: la viuda de Naim, la 
suegra de Pedro, aquellas personas ciegas que curo, sus amigos, las hermanas de Lázaro y él 
mismo, etc. No solo se quejo sino que actúo de manera concreta por su situación llevando 
consuelo espiritual y humano. ¿Qué tanto hemos consolado fraternalmente a quien lo 
necesita? Tenemos ojos y no vemos la situación difícil. Tenemos oídos y no escuchamos que 
alguien nos necesita para darle ánimo o apoyo. 

MUJERES. (Del lat. mulĭer, -ēris). 
Persona del sexo femenino. Mujer que ha llegado a la pubertad o a la edad adulta. Mujer que tiene 
las cualidades consideradas femeninas por excelencia. 
 
Las mujeres en el judaísmo palestino 

 Las mujeres hebreas de Palestina estaban entre las más pobres del mundo en la época de 
Jesús.  

 no tenían derechos hereditarios y no podían divorciarse ni aún por el más sólido de los 
motivos. 

 Los hombres hebreos podían divorciarse de sus mujeres por cualquier motivo. 
 las mujeres hebreas no estaban autorizadas a pedir el divorcio a sus maridos. 
 Los derechos de propiedad de una mujer hebrea eran prácticamente inexistentes. 
 La principal esfera de las mujeres era el hogar, donde la hospitalidad era su tarea especial. 
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 Las mujeres lideraban las oraciones durante las comidas y las ceremonias de encendido de 
velas en los festivales. 

 
A la luz de esta observación, la proscripción del divorcio establecida por Jesús es 
significativamente protectora de las mujeres. La resurrección del hijo de la viuda de Naím es 
otro ejemplo de la compasión de Jesús por la pobreza de las mujeres atrapadas en el 
patriarcado. 
 
 Un niño era considerado judío solamente si la madre era judía.  
 La mayoría de las niñas judías eran prometidas en matrimonio por sus padres a una edad 

muy temprana. 
 Las mujeres judías se consideraban impuras durante su menstruación. 
 Las mujeres del judaísmo primitivo proclamaban y profetizaban, pero en la época de Cristo 

no podían leer la Toráh en la Sinagoga debido a su periódico "estado de impureza".  
 El tema de si una mujer debía ser educada en la Toráh era ampliamente debatido. Como 

regla general, solo las esposas de los Rabinos recibían esta educación.  
 De acuerdo con la legislación judía, las mujeres no podían ser testigos ni podían enseñar las 

leyes.  
 Las mujeres no tenía roles religiosos o de liderazgo en el judaísmo del primer siglo. En un 

país gobernado por una élite religiosa, esto significaba que ellas eran invisibles y no tenían 
poder alguno.  

 
Las mujeres en los Evangelios 

Marta y Maria (Hermanas de Lázaro). Maria de Magdala. (La adultera). 

La mujer hemorroisa. La verónica. 

La viuda de Naim. Las mujeres que fueron al sepulcro. 

La suegra de Pedro. La samaritana. 

María la madre de Santiago y José. Isabel prima de la Virgen Maria. 

Salomé. Maria madre de Jesús. 

  
Es decir, eran invisibles y no tenían poder alguno para casi nadie, excepto para Jesús, quien tal 
como demuestran los Evangelios, tenía un afecto especial por aquellos rebajados por otros. Su 
comportamiento hacia las mujeres, aun cuando se lo observa a través del cristal androcéntrico de 
los textos Evangélicos, es digno de destacarse. Jesús acogió a las mujeres entre sus 
discípulos más allegados: "Después de esto, iba por los pueblos y las aldeas predicando el 
Reino de Dios. Le acompañaban los Doce y algunas mujeres, María Magdalena, Juana, mujer de 
Cusa, administrador de Herodes, y Susana y algunas otras, las cuales le asistían con sus bienes." 
(Lucas 8:1-5). Las mujeres no eran mencionadas en los textos antiguos a menos que tuvieran 
prominencia social. La implicación clara de este texto es que las mujeres de dinero patrocinaron la 
misión en Galilea.  
 
Jesús dio la bienvenida a las discípulas femeninas en su entorno para que escucharan sus 
enseñanzas sobre Dios junto con los discípulos masculinos. Esto era verdaderamente inusual, ya 
que las mujeres normalmente no podían dirigirse a los hombres en público, y mucho menos andar 
por los caminos con ellos.  
 
La colocación radical de las mujeres realizada por Jesús también queda ilustrada por la historia de 
Marta y María. María asume su lugar a los pies de Jesús, el lugar ocupado tradicionalmente por los 
varones dedicados a los estudios rabínicos. Marta, (tal como sucede aun actualmente entre las 
mujeres cuando se desafían las leyes del patriarcado), protesta. Pero Jesús elogia la sed de 
conocimientos de Dios expresada por Marta: "María ha escogido la parte mejor, y nadie se la 
quitará." (Lucas 10:38-42)  
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En todos los Evangelios, vemos que Jesús desafía los preceptos patriarcales profundamente 
establecidos: que sólo las mujeres llevan la carga del pecado sexual; que las mujeres Cananeas y 
Samaritanas deben ser rechazadas y repudiadas; y que los hijos pródigos deben ser 
desheredados. En cambio, los hombres son desafiados a aceptar su propia complicidad en el 
adulterio; la mujer samaritana se convierte en misionera consiguiendo que todo su pueblo crea en 
Jesús; el amor incontenible de la mujer cananea por su hija logra ampliar los propios horizontes de 
Jesús con respecto a los destinatarios de la Buena Nueva, y el hijo revoltoso y caprichoso es 
acogido calurosamente en su hogar con una gran fiesta celebrada por un padre pródigo.  
 
AQUÍ, COMPARTIR ALGO SOBRE “EL MACHISMO” 
 
¿Qué es el machismo? 
El machismo es el conjunto de actitudes y prácticas sexistas vejatorias u ofensivas llevadas a 
cabo contra las mujeres. 
 
La similitud de la llamada al apostolado de las mujeres junto con sus hermanos varones se destaca 
aún más en los relatos de la Resurrección, porque la proclamación de este hecho se basa 
fundamentalmente en el testimonio de las mujeres. Los cuatro Evangelios muestran a María 
Magdalena, Juana, María la madre de Santiago y José, Salomé y las otras mujeres discípulas que 
acompañaron a Jesús hasta su muerte; ungieron y enterraron su cuerpo; vieron la tumba vacía; y 
finalmente experimentaron su presencia ya resucitado.  
 
El hecho de que el mensaje de la resurrección fuera entregado primero a las mujeres es 
considerado por los estudiosos bíblicos como la prueba más rotunda de la historicidad de los 
relatos de la resurrección. Si estos textos hubieran sido creados por los discípulos masculinos con 
su extraordinario fervor, nunca hubieran incluido los testimonios de las mujeres en una sociedad en 
la que eran rechazadas como testigos jurídicos. Al principio, los apóstoles no creyeron en su 
mensaje. Y aún hoy, algunos discípulos se niegan a escuchar la buena nueva si es proclamada por 
mujeres.  
 

Las mujeres en las Iglesias de los primeros tiempos 
En el último capítulo de la carta de San Pablo a los Romanos, diez de los 29 líderes eclesiásticos 
cuyos favores solicita son mujeres. Febe, la patrocinadora de Pablo en Cencreas, y Prisca, (quien, 
junto con su esposo Aquila fue una destacada misionera) encabezan la lista. Las cartas de San 
Pablo (a excepción de las dirigidas a Timoteo y Tito que no fueron escritas por él), son los primeros 
manuscritos que poseemos del Cristianismo de la primera era, y constituyen una sólida evidencia 
histórica de la igualdad de los roles de liderazgo de los hombres y las mujeres en la iglesia 
naciente. Esta igualdad también está reflejada en la fórmula bautismal de los Gálatas: "No hay 
judío ni griego, no hay esclavo ni libre, no hay hombre ni mujer, pues todos vosotros sois uno en 
Cristo Jesús" (Gal. 3:28). Este texto era probablemente una oración o cántico de la iglesia primitiva 
que todo nuevo cristiano cantaba o recitaba como muestra de su gran alegría.  
 
El Libro de los Hechos habla de "las hijas de Felipe con don de profecía" (Hechos 21:9-10). 
Eusebio, el historiador de los inicios de la iglesia, atribuye los orígenes apostólicos de las iglesias 
de las provincias de Asia a su ministerio, reconociendo de esta manera que al menos algunas 
mujeres eran transmisoras de la tradición apostólica. ¡Qué lástima que sus nombres no nos hayan 
sido transmitidos! La Didajé, una epístola que contiene oraciones de los primeros tiempos, nos da 
nombres de profetas como los líderes regulares de las celebraciones eucarísticas, las cuales se 
celebraban frecuentemente en los hogares de mujeres prominentes.  
 
Al final del primer siglo de cristianismo, el liderazgo de las mujeres comenzó a encontrar oposición: 
"La mujer se debe dejar instruir en silencio con toda sumisión. No tolero que la mujer enseñe, ni 
que se tome autoridad sobre el marido; que esté callada […]" (1: Tim). No obstante ello, las líderes 

http://es.wikipedia.org/wiki/Sexismo
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femeninas florecieron junto con los líderes masculinos en las iglesias Montanistas y Valentinianas 
ortodoxas e igualitarias del Asia Menor hasta el siglo IV, cuando fueron suprimidas de estos roles.  
 
En ese momento, Constantino había logrado utilizar el Cristianismo para unificar el Imperio 
Romano que estaba al borde de desmoronarse. El apostolado inclusivo y carismático de igualdad 
que había ayudado al rápido crecimiento del cristianismo durante los primeros tiempos había sido 
domesticado, sólo para resurgir con el nacimiento de comunidades religiosas que continuaron con 
la tradición profética del Catolicismo durante 2000 años. Es dentro de esta tradición que las 
organizaciones reformistas de la iglesia se desempeñan actualmente.  
 
ORACION 
Señor, en el caminar de tu vida supiste la realidad de la mujer judía. Miraste la injusticia y tú, 
aportaste a favor de ellas de muchas maneras. Así, manifestaste la igualdad de mujer y hombre 
como desde el principio lo ha designado Elohim-Dios. La igualdad de ambos ante Dios y ante los 
hombres. Así quisiste que María magdalena, verónica, la viuda de Naim y María, tu Santísima 
Madre participaran de tu Reino y le dieran el toque femenino que hace diferencia y complementa tu 
obra salvadora. Ayúdanos hoy en día, saber valorar la participación de la mujer en muchos 
aspectos y que no disminuye su posición femenina sino que la hace más digna de ti. Amen. 

 

Novena estación:  

 
 

Ver tercera estación (pág. 5) y séptima estación (pág. 13) 

 

Décima estación:  

 
 

DESPOJAR. (Del lat. despoliāre). tr. Privar a alguien de lo que goza y tiene, desposeerle de ello 
con violencia. 2. Quitar a algo lo que lo acompaña, cubre o completa. 3. Extraer de un libro o de un 
objeto de estudio aquellos datos o informaciones que se consideran de interés. 4. prnl. 
Desnudarse (quitarse el vestido). 5. Desposeerse de algo voluntariamente. 

 
Quizá entre nosotros alguna vez hemos experimentado esta actitud de sentirse despojado en 
alguna situación: sea de opinar, de tener la razón o la verdad de algo, de defender un derecho 
como ciudadano, como maestro, como joven, como mujer, esposa, esposo, hijos, derecho como 
trabajador, como servidor publico, como patrón, etc. 
 
Pensemos también como hay personas que se ven despojadas del derecho de propiedad 
injustamente, por intereses personales o por la maldad de su corazón. (Casa, terreno, carro, etc.), 
o bien, despojadas de la paternidad o maternidad que les corresponde por haber procreado a sus 
hijos. Pensemos como también se ven despojados del derecho de atención hacia los hijos, 
despojados de cariño, cuidado, alimento y protección de muchos ancianos enfermos, delicados.  
 
Los ancianos, como se ven despojados de amor y atención, cuanto tuvieron que hacer por sus 
hijos lo hicieron todo, cuando eran recién nacidos, del cuidado que tuvieron en educarlos, vestirlos, 
darles de comer, asearlos y quizá ahora al mirar a sus padres ancianos y enfermos, no les dan el 
amor, cariño, cuidado y atención que merecen, que hasta los hacen sentir un estorbo en la familia 
porque quita tiempo servirles. ¿Cuántos ancianitos habrá en nuestra colonia, parroquia que 
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viven en esas circunstancias? ¿Cuantos pedirán a gritos en su interior un apoyo moral, 
compañía, cariño, atención, un detalle? a ti, ¿te gustaría que te trataran de la misma 
manera? ¿Te gustaría que tus propios hijos se olviden de ti y/o te traten mal y te haga falta 
su protección y cariño? Dejemos la injusticia y renovemos nuestro compromiso como familia de 
aquellos ancianitos enfermos, delicados y necesitados de atención. 
 
También son despojados de sus derechos los empleados, que más que trabajo es una explotación 
que algunos hacen con ellos, con un pago injusto. Hay también muchos despojados porque no se 
les dio justicia en algún asunto delicado favoreciendo a la otra parte o bien la corrupción sin 
razonamiento correcto.  
 
Recordemos como en el libro del génesis Dios buscaba a Adán y a Eva, ellos escondidos tras los 
arbustos responden a Dios que ahí estaban y que se habían escondido porque estaban desnudos, 
Dios les pregunta ¿y quien les dijo que estaban desnudos? Adán culpa a Eva, ella culpa a la 
serpiente que los engaño disfrazando la verdad por la mentira. Es decir, quedaron despojados de 
la Gracia que Dios dio a ellos, despojados de sensatez, de humildad, de dialogo, de sinceridad, 
quedaron desnudos de la felicidad y el amor excelentes que gozaban junto a Dios. Quedaron 
desnudos de la paz que les permitía la verdadera felicidad única y perfecta para la que fueron 
creados. 
 
Tu y yo hemos sido despojados de mil maneras quizá, pero nosotros mismos nos hemos 
despojado de muchas cosas, a algunas personas, pensemos en los valores humanos, en 
cualidades y virtudes que se nos dieron para dar felicidad y por no ponerlos en practica se han ido 
de nuestro ser y no los hacemos renacer para bien común, la soberbia lo impide. Nos hemos 
despojado de la presencia de Dios en nuestra vida, prefiriendo al mundo que no da la felicidad 
completa. Al mundo le damos todo el tiempo, le damos toda nuestra vida en el trabajo, en la 
familia, en las amistades. A Dios no queremos ni que nos hablen de el, porque nos quita tiempo, 
para otras cosas que  hacemos mas importantes según nosotros.  
 
¡Que tontos nos comportamos a veces engañándonos fácilmente! Si realmente nuestra fe fuese 
firme y creyésemos de verdad lo que dice la Escritura: Busca primero el Reino de Dios y su justicia 
y lo demás te llegara por añadidura. Muchos responderíamos cimentados de la Palabra de Dios. 
¡Cuanta necesidad de Dios hay en los corazones humanos! ¡Cuanta falta de fe de Dios existe! Dice 
Jesús: A Dios lo que es de Dios y al Cesar lo que es del Cesar. Otra frase de Jesús nos dice: no 
solo de pan vive el hombre sino de toda palabra que viene de la boca de Dios. 
 
Recordemos también a quienes quizá hemos despojado de la verdad disfrazándola a nuestro 
antojo e interés envuelto de maldad en el corazón. ¿A cuantos hemos despojado de lo que les 
corresponde y es justo? ¿A cuantos seguimos despojando sin temor de Dios y solo por 
satisfacer nuestra maldad y mala voluntad? ¿Cuántos pecados de despojo a nuestro 
prójimo hemos cometido hasta hoy? 
 

VESTIDURA. (Prenda o conjunto de prendas con que se cubre el cuerpo). 2. Vestido que, 
sobrepuesto al ordinario, usan los sacerdotes para el culto divino. U. m. en pl. con el mismo 
significado que en sing. Rasgarse alguien las ~s. fr. escandalizarse (mostrar indignación). 2. 
Entre los hebreos, manifestar el duelo. 

 
El mensaje de las vestiduras la podemos entender como la dignidad de la persona humana, sus 
valores, sus principios, su educación, su personalidad, sus carismas, virtudes, cualidades, dones 
especiales, y mas cosas. 
 
Pensemos ahora, ¿Como esta conformada nuestra vestidura? (educación, formación, valores, 
dignidad). Esta conformada por adornos, tejidos, colores impresionantes de los cuales nos 
podamos orgullecer o más bien, lamentamos la confección de nuestra vestidura que soy 
conformista y me quedo así como esta, sin hacer nada por mejorar mi propia vestidura. 
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¿Qué haces por ser mejor en la vida y con los demás? 
 
Una vez que la vida nos muestra su maldad y respondemos igual nos despojamos de todo lo que 
tiene mayor valor: nuestra personalidad, nuestra formación. Nos despojamos de Dios mismo que 
mora en nuestro interior para darle lugar al Diablo que nunca nos dará la paz que tanto 
necesitamos y que solo Dios es el único que da la paz en todo su esplendor. 
 
Vestidura es todo aquello que Dios nos ha dotado, virtudes, cualidades y carismas, aquello que nos 
da un valor importante como personas. Dios, nos ha revestido de pureza con la Gracia santificante 
y muchos dones espirituales. Dios nos ha dado esa dignidad y no la hemos aprovechado bien. Por 
eso, en ocasiones nos dice en nuestra conciencia como le dijo a Adán: ¿y quien les dijo que 
estaban desnudos? Moralmente Dios nos hace mirarnos al espejo de nuestra propia realidad 
interior y nos invita cambiar de mentalidad y cambiar de actitudes para nuestra felicidad. Muchas 
cosas nos suceden pero una sola es importante: la presencia de Dios en nuestra vida. Si buscas a 
Dios, él querrá estar en tu corazón sino de cualquier manera llegara él siempre porque es 
providente, justo y bueno, su amor hacia su gran obra maestra: la persona humana, Dios, se 
deleita en mirarse así mismo mirándonos a cada uno de nosotros y sentirse plenamente bien 
porque es perfectísimo y todo lo hace bien. La felicidad depende de cada uno. ¿Cómo has 
configurado tu propia felicidad? ¿La has confeccionado de acuerdo al pensamiento de 
Dios? Porque tu felicidad va aunado a Dios, si lo excluyes, excluyes tu propia felicidad y te haces 
un/a hombre/mujer infeliz porque quisiste modelar la felicidad a tu antojo en medio de tus 
fragilidades y errores, defectos y miserias. Únete a Dios, tómale en cuenta y tu vida cambiara y ya 
no vaciles tanto caminando tu vida (matrimonial, juvenil, etc.) a ciegas. Dios te ofrece la mano para 
caminar juntos hasta el final de tu vida. Acéptalo convencido y síguelo de verdad y no a medias 
buscando tus intereses. 
 
Nos despojamos de la vestidura de la Gracia de Dios cuando fallamos a nuestra moral y a nuestro 
ser espiritual, a nuestra formación y no estamos contentos. Necesitamos reencontrarnos con Dios 
en el sacramento de la confesión y declarar nuestra debilidad, fragilidad y pecado. Cuantos quizá a 
nuestro alrededor hemos despojado a muchos de la razón, de la verdad, de sus derechos como 
persona. Cuantas personas te han despojado también a ti.  
 
Es siempre indispensable Revestirse de Cristo… 
 
ORACION 
Abba-Padre bueno, en tus designios de amor, la persona humana ocupa el primer lugar en tus 
planes perfectos; ilumínanos siempre para darle sentido a tu Palabra, aplicarla a nuestro diario vivir 
y saber percibir tu presencia y voluntad en medio de  nuestra fragilidad, revitaliza nuestra voluntad 
y nuestra fe para estar preparados con la armadura de buenos principios y sea nuestra vestidura 
resistente en las pruebas difíciles. Amen. 
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Décima primera estación:  

 
 

CLAVAR / CRUCIFICAR (Del lat. clavāre, de clavus, clavo). 
1. tr. Introducir un clavo u otra cosa aguda, a fuerza de golpes, en un cuerpo. 
2. tr. Asegurar con clavos una cosa en otra. 

 
Reflexionemos esta estación imaginando a Jesús sobre la cruz, pensando también que tras un 
duro camino lleno de fatiga, cansancio, desprecio, insultos, salivazos, incomprensión y muchas 
otras actitudes déspotas y palabras mofándose de Jesús. Cuanto pudo resistir con todo lo que vivió 
entre amigos y enemigos. 
 
Todo esto que le sucede a Jesús nos permite reflexionar sobre cada uno de nosotros o algunas 
personas que sabemos pasan por innumerables atropellos, injusticias y maldad. Recordemos un 
poco que desde nuestro bautismo Jesús, el Ungido de Dios nos ha llamado a colaborar con él en 
la construcción de un mundo mejor, nos llama a comprometernos de verdad con nosotros mismos 
viviendo siempre el bien. Jesús nos ha ungido con el Espíritu Santo el día de nuestro Bautismo y 
nos ha hecho un cristo-ungido de Dios con el óleo de los catecúmenos y con el crisma. Nos ha 
hecho a cada uno otro Cristo que a semejanza de él experimentamos una pasión, muerte y 
resurrección para bien de la Iglesia. La palabra Cristo, del griego significa ungido y al mismo tiempo 
Mesías que también significa ungido del hebreo. 
 
Como Jesús, somos cada uno un cristo que sufre, somos un cristo que esta clavado en la cruz de 
nuestros sufrimientos, de cualquier compromiso que desempeñamos, de la responsabilidad de 
hacer el bien donde nos encontremos, que recibiremos tantos atropellos como Jesús los vivió. Los 
padres de familia son en verdad un cristo crucificado por multitud de sufrimientos, angustias, 
problemas, porque cada día que pasa entregan y/o desgastan toda su vida por amor a su familia y 
después de concluir su misión como padres de familia aquí en la tierra, como esposos, como hijos 
como jóvenes, podrán también decir al final de su existencia como lo hizo Jesús: Padre, todo esta 
cumplido.  
 
Este ejemplo nos ayude valorar el sentido como el valor importante que el Sacramento del 
Bautismo tiene y que muy pocas veces lo reflexionamos bien para vivir de verdad nuestro bautismo 
en nuestro entorno cada día. Entre tanto, continuemos nuestro caminar en este vía crucis de la 
vida de cada uno encontrándose con tanta gente buena como la verónica, como un cirineo y hasta 
como un José de Arimatea, o como un San Juan siempre junto a quien mas necesita apoyo con su 
presencia a pesar de las circunstancias.  
 
Y cuando también algún momento encontremos en el caminar de la vida gente que nos traicione, 
sigamos nuestro caminar apoyados de la Siempre Virgen Maria que acude a nuestro encuentro 
para animarnos llevar la cruz hasta el final. Y cuando en el lecho de muerte nos encontremos 
crucificados expresemos nuestro amor maternal a Maria diciéndole: Ruega Señora por nosotros los 
pecadores ahora y en la  hora de nuestra muerte. Amen. También repitamos las mismas palabras 
de Jesús para quienes no nos amaron fraternalmente diciendo: Padre, perdónalos porque no 
saben lo que hacen. 
 
Sin embargo, cuantos aun hay todavía en nuestra comunidad a quienes clavamos en la cruz con 
nuestras injusticias, nuestro desprecio, nuestra mala educación, con altanerías, insultos, calumnias 
y muchos defectos más que afloran constantemente por diferencias o a favor de la verdad. Nunca 
debe existir un momento oportuno para expresarse contra el prójimo de manera impulsiva y que no 
muestran la mínima caridad fraterna como bautizados, caridad ante todo venga siempre a nuestro 
pensamiento y menos nos equivocaremos. Cuantos se la pasan echándole más leña al fuego para 
destruir la fama, la familia, la felicidad con mentiras, calumnias y mucho más. Cuantos se la pasan 
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clavando en la cruz con malos deseos, haciendo sufrir injustamente. Reflexionemos juntos: ¿soy 
yo uno de aquellos que solo vive perjudicando a los demás injustamente y solo por soberbia 
y/o envidia? ¿Cómo vivo el amor cristiano en mi comunidad? Dejemos de pensar en los 
demás para buscar su mal y preocupémonos mas bien en nosotros mismos hay mucho más de 
que ocuparnos por nuestra familia y nuestro bienestar. Pidámosle juntos al Señor: 
 

CRUZ. (Del lat. crux, crucis). 
1. f. Figura formada por dos líneas que se atraviesan o cortan perpendicularmente. 

 
Hablar de la Cruz nos hace pensar en las siguientes preguntas: 
 
¿Qué significa persignarse? 
Persignar: per signar = por la señal. 
 
La señal de la cruz es un signo, un sacramental, por el cual manifestamos nuestra fe que Cristo 
nos redimió por Su Cruz. Como todo signo, vale en cuanto se hace como expresión auténtica del 
corazón. Al señalarnos con la cruz decimos "En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo".  
"El cristiano comienza su jornada, sus oraciones y sus acciones con la señal de la cruz, 'en el 
nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, Amén'. El bautizado consagra la jornada a la gloria 
de Dios e invoca la gracia del Señor que le permite actuar en el Espíritu como hijo del Padre. La 
señal de la cruz nos fortalece en las tentaciones y en las dificultades." 
 
En realidad, el primero que hizo la señal de la Cruz, fue el mismo Cristo, que "extendió sus brazos 
en la Cruz" y sus brazos extendidos dibujaron entre el cielo y la tierra el signo imborrable de su 
Alianza". Si ya en el Antiguo Testamento se hablaba de los marcados por el signo de la letra "tau", 
en forma de cruz (Ez. 9:4-6) y el Apocalipsis también nombra la marca que llevan los elegidos, 
nosotros, los cristianos, al trazar sobre nuestro cuerpo el signo de la Cruz nos confesamos como 
miembros del nuevo Pueblo, la comunidad de los seguidores de ese Cristo que desde su Cruz nos 
ha salvado. 
 
¿Qué conseguimos persignándonos? 
 
Todo gesto simbólico, todo signo, puede ayudarnos por una parte a entrar en comunión con lo que 
simboliza y significa, que es lo importante. La imagen o señal de la Cruz quiere indicarnos es 
camino "pascual", o sea, de muerte y resurrección que recorrió ya Cristo. Es fácil hacer 
distraídamente la señal de la Cruz en los momentos que estamos acostumbrados. Lo que es difícil 
es escuchar y asimilar el mensaje que nos transmite este símbolo: -Un mensaje de salvación y 
esperanza, de muerte y de resurrección.  
 
Los cristianos tenemos que reconocer a la Cruz todo su contenido, para que no sea un símbolo 
vacío. Y entonces sí, puede ser un signo que continuamente alimente la fe y el estilo de vida que 
Cristo nos enseñó. Si entendemos la Cruz, y si nuestro pequeño gesto de la señal de la cruz es 
consciente, estaremos continuamente reorientando nuestra vida en buena dirección. 
 
¿Por qué te da avergüenza bendecir los alimentos, bendecir el trabajo, bendecir a los hijos? 
 
Todo lo que tenemos se debe única y específicamente a Dios. De Dios es todo lo que hemos 
logrado, a él le pertenece todo. Gracias a su bondad, amor y providencia gozamos de una vida 
humana que nos comparte, nos regala muchos dones y carismas, aptitudes y talentos que nos 
hacen crecer. Dios nos da una inteligencia y una voluntad para superarse en todo para nuestro 
bien. Pero, cuando logramos bastante económica y/o materialmente renunciamos a la fuente de 
nuestros logros materiales y muchas cosas más. Olvidamos a Dios en nuestro ser y en nuestra 
familia, nos enredamos en las cosas ilusorias que el mundo ofrece y nos estancamos en malos 
hábitos y desordenes que nos distraen de la verdad plena: Dios, su Palabra que es agua viva.  A 
veces como si quisiéramos quitarle el lugar a Dios para hacer lo que queramos caprichosamente. 

http://www.corazones.org/diccionario/sacramentales.htm
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Tomemos mas en cuenta a Dios en nuestra vida personal, fuente de nuestro propio bienestar que 
disfrutamos ahora, bendice a Dios por tus logros, éxitos y fracasos, como desastres y vacíos. El 
alimento de cada día es un don de Dios por el trabajo que realizas día a día, bendícelo todos los 
días, él te ha dado la vida y con ella las energías, las fuerzas, la salud y la creatividad como 
talentos para desempeñar tu labor. Bendice a tus hijos, don maravilloso de Dios en tu familia para 
que seas verdaderamente feliz aquí en la tierra y rodeado de amor de tus hijos puedas alabar a 
Dios por ese amor paterno/materno que manifiestas todos los días a tu familia. ¿Te avergüenzas 
de Dios por hacer todo esto que es bueno y que robustece tu interior y manifiesta a Dios en 
tu familia? ¿Qué sentirá un padre/madre de familia si alguno de sus hijos se olvida de ellos? 
 
¿Porque los hijos se avergüenzan de la fe de sus padres? 
 
La formación inicia desde la familia acerca de dos cosas importantes: el aspecto espiritual y el 
aspecto humano. Los padres tienen esa responsabilidad de sembrar la fe y el amor a Dios a través 
de la oración, es decir, aprender a persignarse, dialogar con Dios, hablarle de todo lo que nos 
sucede, sentir su presencia, buscarlo en el Sagrario y dar testimonio de su cuidado por nosotros. 
Un/a hijo/a que manifiesta su fe con actitudes y palabras habla mucho de la formación cristiana que 
sus padres le dieron, manifiesta que tienen a Dios en el centro de su familia y de su corazón. Un/a 
hijo/a que no tienen actitudes fraternales, que manifiesten un amor a Dios, también dice mucho del 
vacío de Dios que reina en su casa y en el corazón de sus padres, hasta en los nietos podría 
decirse. Existen familias que viven a la deriva, viven como los pájaros del cielo, a quien no le dan 
cuentas a nadie por su existir. ¿Cómo te encuentras tú, en este momento? 
 
Podemos pensar abiertamente que la cruz tiene varios significados. 
 
La cruz puede ser aquel estado de vida que cada uno de nosotros vive (casados, solteros, viudos, 
o bien, la vida consagrada). 
La cruz puede ser aquellas penas y dolores que estamos cargando cada día. 
La cruz puede ser también algo que nos atormenta perjudicándonos sin ningún valor llamémosle 
(defectos, vicios, errores y pecados), y que continuamos voluntariamente llevándolos sin hacer que 
su peso lastime menos nuestro ser. 
La cruz puede ser también aquella/s enfermedad/es que vivimos, pero mirándolo desde otro punto, 
es un medio santificador, una manera de colaborar en la santificación de mi propia familia.  
 
Actualmente, casi nadie quiere sufrir. Todo lo queremos fácil y cómodo. Muy pocos queremos 
esforzarnos en alguna actividad o compromiso. La vida sin sufrimiento no tiene sentido. Una 
relación de matrimonio no todo puede ser felicidad; aun los problemas y dificultades cimentan la 
relación y la hacen mas fuerte en el amor y experimentar con ello, la misma felicidad propia del 
matrimonio. Después de la tormenta, viene la calma. Por el sufrimiento se llega a la gloria. Por la 
Cruz se llega a la Resurrección. No solo es vivir por vivir, hace falta darle sentido correcto a todo, 
busquémosle luz divina a cada acontecimiento en la familia y veamos desde nuestra circunstancia 
una gran cruz de pie que nos invita mirar la gloria aun en momentos desconcertantes. 
 
La cruz nos redime, hagamos nuestras también las palabras de San Pablo: Por mi, no quiero 
sentirme orgulloso de nada, sino de la cruz de Cristo Jesús, nuestro Señor. Por él el mundo ha sido 
crucificado para mi, y yo, para el mundo. Gal 6,14. 
 
ORACION 
Señor, cada uno de nosotros en este momento esta clavado en una cruz, con un sufrimiento y un 
compromiso, una cruz de responsabilidad, penas y dolores que ahora te compartimos y te lo 
ofrecemos por nuestra conversión en este caminar de la vida. Ayudamos Señor, ser mas 
prudentes. Concédenos los dones y carismas necesarios para sembrar amor iniciando desde mi 
propia casa y dar testimonio de ti entre mi comunidad. No nos dejes caer en la tentación de estar al 
pendiente de mi prójimo de cuanto hace y dice y, concédeme la virtud de la oración para combatir 
mejor mis debilidades. Amen. 
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Décima segunda estación:  

 
 

MORIR. (Del lat. vulg. morīre, lat. mori). 
1. intr. Llegar al término de la vida. U. t. c. prnl. 2. intr. Dicho de una cosa: Llegar a su término. U. t. 
c. prnl. 

 
Con la muerte no termina todo, sino continúa una vida mejor. Hay que morir para vivir. 
Hay que esforzarse para vivir una vida eterna. La muerte dijimos en la segunda estación es un 
encuentro con el Creador, el Señor y dador de la vida. Esta estación nos exhorta a dar muerte a 
todo aquello que interrumpe el estado de Gracia para lo que fuimos creados. Pensemos juntos: ¿a 
que tengo que morir yo, hoy? Guardemos un instante silencio y meditemos conscientemente 
¿que me estorba, que me hace morir continuamente al amor, que me hace morir a la paz y 
felicidad?  
 
El Bautismo nos limpia del pecado original, el Sacramento de la Confesión restituye nuestro estado 
débil y frágil en estado de Gracia, nos vuelve a limpiar de lo que estorba a nuestra paz interior. Con 
esta estación llevémonos una tarea permanente de revisar constantemente nuestro proceder en la 
vida y con nuestro semejante. No vivamos siempre en la muerte, nacimos para la vida y vida en 
abundancia pero, tu y yo la hemos limitado y por eso no somos realmente felices como debemos 
ser. Revisémonos a que tenemos que morir día a día y esforcémonos, se nos ha dado un espíritu 
que fluye interiormente para buscar la paz y el amor. En tus manos esta la felicidad, serás feliz en 
cuanto hagas lo que te corresponde, sino no culpes a Dios y a nadie por tu infelicidad. Cada uno 
crea su propia felicidad. 
 
ORACION 
Señor, la muerte es un llamado a la vida eterna, aspiramos todos vivir junto a ti por siempre. 
Ayúdanos perseverar aquí en la tierra viviendo cada día el amor fraterno. Concédenos tener la 
buena voluntad de morir al pecado y volver a vivir de verdad. Amen. 
 

Décima tercera estación:  

 
 

ABRAZAR. (De brazo). 
1. tr. Ceñir con los brazos. U. t. c. prnl. 2. tr. Estrechar entre los brazos en señal de cariño. U. t. c. 
prnl. 3. tr. Rodear, ceñir. 

 
Sabemos todos el valor de una madre, sabemos lo que una madre buena es capaz de realizar por 
sacar adelante a sus hijos, sabemos que madre solo hay una, nunca se puede sustituir. 
También sabemos que Jesús nos ha entregado a su Madre Santísima y sea ella una fuerza en el 
caminar de nuestra vida. Ha sido llamada Corredentora porque su papel ha sido desde su primer SI 
una convicción de su labor como hija de Dios, después como Madre de Dios y a su vez como 
Esposa del Espíritu Santo. Ella sin duda tiene el papel más importante entre todos los santos. Su 
papel intercesor lleno de poder robustece nuestra condición débil y anima con su presencia vivir 
todo en nuestro corazón a semejanza de ella, la bienaventurada y llena de Dios. 
 
¿Qué grado de importancia tiene María, nuestra madre en nuestro corazón? 
Si decimos que amamos a la Virgen María, Madre de Nuestro Salvador. ¿Al menos, sabemos 
rezar el Rosario? ¿Le dedicamos un momento de oración? 
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Hagámosle en nuestro corazón un lugar especial como lo manifestó ella en el Tepeyac, como el 
Padre Dios se lo ha dado y roguémosle atienda nuestra oración, recemos siempre el Rosario, 
tesoro tan valorable que hoy las familias disminuyen su valor ignorándolo y esquivándolo queriendo 
solucionar todos sus problemas con sus fuerzas humanas y débiles. Ella que pudo todo unido a 
Dios, nos da ejemplo de veracidad al caminar unido a Dios en oración. 
 
ORACION 
Myríam, madre nuestra. Acudimos siempre a ti por el inmenso amor maternal que nos tienes. Tú 
aportas mucho en beneficio nuestro, ruegas por nuestra santificación. Intercede que valoremos aun 
mas tu misión corredentora y motívanos a nosotros hacerlo en este mundo, manifestando con ello 
la presencia del Eterno. 
 

Décima cuarta estación:  

 
 

SEPULTAR. (Del lat. sepultāre, intens. de sepelīre). 
1. tr. Poner en la sepultura a un difunto; enterrar su cuerpo. 2. tr. Sumir, esconder, ocultar algo 
como enterrándolo. U. t. c. prnl. 

 
 
El sepulcro es el lugar de los muertos, en un sepulcro todo es podredumbre, un sepulcro no hay  
nada agradable de una persona, solo polvo o huesos. Todo esto nos recuerde que no nos 
convirtamos en un sepulcro donde todo este corrompido, donde solo exista la muerte, donde sale 
solo olor mal oliente de maldad, destrucción, odio y todo lo que perjudica al prójimo. 
 
No nos convirtamos en vida un sepulcro desagradable en su interior, pestilente al que no se puede 
estar cerca. Vivamos el amor, la verdad, la justicia, la paz y la felicidad. Estamos llamados a la vida 
hoy y siempre.  La palabra de Dios es vida, es luz, guía, corrige, levanta, reprende, alimenta, 
robustece, endereza, la palabra de Dios calma las tempestades de nuestras penas. Si conocieras 
el don de Dios y te atrevieras a mirar a Dios, ya no esperarías mas y te arriesgarías a buscarlo 
definitivamente y agradecerías su Palabra que da vida en todo. 
 
¿Quieres de verdad comprometerte a sepultar tus defectos, tus vicios y desordenes? 
¿Quieres sepultar tu pasado de maldad y errores? Jesús, Hijo de Dios es tu Salvación. Búscalo 
con sincero corazón y con mucho esfuerzo. Vive la felicidad junto a el. Quien conoce a Cristo, no 
se equivoca. 
 
ORACION 
Elohim, Padre bueno. Mira a tu Iglesia reunida en este caminar, reflexionando la Pasión de tu Hijo, 
escucha el interior de cada corazón y responde misericordiosamente según tu voluntad. Danos tu 
Espíritu de Verdad para que iluminados por el resplandor de su presencia nos sintamos llenos de 
gozo vivir tu voluntad. Amen. 
 
 


